
 

                                              
 
 
 
 
ADOLFO ZALDÍVAR ENFRENTA REBELDÍA INTERNA:  
"Los disidentes DC están desesperados porque pretenden cogobernar con 
Michelle Bachelet"  
Raquel Correa. El Mercurio, 4 de septiembre de 2005  

Presidente del PDC alega que este grupo le ha dado problemas siempre, 
pero está feliz por el nombramiento de Jaime Mulet a la cabeza del 
comando presidencial de la Concertación. "Una señal muy potente", dice. 
 
 
 
-Cómo duerme usted? 
 
-Muy bien, ¿por qué? 
 
-El diputado Waldo Mora, después de que lo bajó de la senatorial, dijo: "Yo 
duermo tranquilo; ojalá que Adolfo también". 
 
-Espero que Waldo Mora, con el tiempo, tenga plena conciencia de lo que hizo y 
de lo que no hizo -responde con ese estilo hermético suyo que suele sugerir más 
de lo que dice. 
 
-¿Qué hizo y qué no hizo? 
 
-Cuando uno es dirigente de un partido político, es importante subordinarse y 
no anteponer situaciones personales. Para mí, eso es fundamental. 
 
-También los acusó de ser "mezquinos y pequeños". 
 
-No voy a contestar eso. No tiene sentido. 
 
-¿Usted prefería que Carmen Frei repostulara por la II Región? 
 
-No se trata de lo que yo prefiera. Mi obligación, como presidente del partido, es 
obtener el mejor resultado. Y aparece más sólida la posibilidad de que Carmen 
Frei sostenga la senaduría. También era más lógico que Waldo Mora 
consolidara la diputación. Velando por el bien común del partido, promoví esa 
decisión con toda responsabilidad. Más derecho a estar molesto conmigo 
tendría Rafael Moreno, del cual sí soy amigo y con quien me une una larga 
relación. 
 
-Mora dijo que era antiguo amigo suyo y que fue él quien lo proclamó para 
presidente del PDC. ¿No es cierto? 
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-Pero eso no le da título para nada a nadie. 
 
Lealtad política 
 
-¿No existen las lealtades en política? 
 
-En política uno tiene que servir los intereses superiores del país y, después, los 
del partido. No ha sido fácil este proceso. La mejor muestra de lo que pasa son 
otros partidos que están enredados hasta hoy. Yo no puedo tomar las 
decisiones solo. El Consejo Nacional tomó una decisión política. Para mí, éstos 
son episodios pasados, sin ninguna relevancia. 
 
-Él dijo que esa decisión no fue libre ni espontánea... ¿Lo fue? 
 
-Absolutamente. La gente ponderó políticamente. Me queda claro que el sistema 
de primarias, donde vota gente ajena al partido, es pésimo. Y las encuestas son 
relativas. Lo importante es que las decisiones políticas del partido las tomen 
organismos políticos importantes. Primero, la base; después, el Consejo 
Nacional. He buscado lo mejor para el partido, no para beneficiar a amigos ni 
perjudicar a adversarios. 
 
-¿A los hermanos sí? Dicen que usted está dispuesto a todo, incluso a sacrificar 
la Sexta Región, por su hermano Andrés. 
 
-Pero, ¿por qué voy a sacrificar a Andrés? Ha sido muy buen senador, tiene 
legítimo derecho a repostularse y nadie se lo ha discutido. Pero esa candidatura 
hay que respaldarla con mucha fuerza, dada la competencia que tiene. Espero 
que gane y voy a ayudarle en todo para que gane. Sería muy buena señal para 
el país que Andrés ganara. 
 
-¿Qué compensación obtuvo la DC con la bajada de Soledad Alvear? 
 
-Ninguna. Ella se bajó; fue una decisión personal suya. 
 
-¿Por qué en el comando de Michelle Bachelet se marginó a la disidencia DC? 
 
-Ayayay... La gente experimenta rechazo cuando ve este tipo de actitudes tan 
pequeñas. Esta forma de hacer política no tiene sentido. 
 
-No ha contestado la pregunta. 
 
-Lo relevante es lo que hemos logrado con Michelle Bachelet. Ella ha reconocido 
la importancia de la DC. Y el cargo más importante de su comando lo pasa a 
ocupar Jaime Mulet, nada menos que el secretario nacional del PDC. Un 
hombre de grandes condiciones y capacidades. 
 
-¿No es sólo un papel decorativo? 
 
-¡No! La DC entra en igualdad con nuestros aliados, en equivalencia, en forma 
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muy potente. 
 
-¿Usted propuso o impuso a Mulet? 
 
-Yo no he impuesto a nadie. Hubo varias conversaciones con ella y captamos lo 
que ella necesitaba. Ella tomó la decisión. 
 
-¿Por qué Mulet? 
 
-Primero, por lo institucional. Representa a la DC en el comando de Michelle 
Bachelet. Segundo, por la capacidad enorme que tiene, y, no me cabe duda, la 
va a demostrar ahora. Para poder ganar bien con Michelle Bachelet, tiene que 
aparecer el partido en plenitud. Por eso era muy importante esa fórmula. 
 
-Por lo mismo, que excluyera a los "disidentes"... 
 
-En la DC hay una disidencia que ha vivido creándome problemas. Todavía yo 
no había asumido la presidencia cuando empezaron. Amenazan y dicen cosas. 
Ahora hay un grupo dentro del grupo... Algunos de ellos cogobernaron en el 
gobierno de Aylwin y en el de Eduardo Frei. También en una parte de la 
administración de Lagos. Un grupo, acostumbrado a esto, pretendió cogobernar 
conmigo. Y eso no es democrático. 
 
-¿Se refiere a Gutenberg Martínez, Jorge Pizarro...? 
 
-Usted lo dijo, no yo. Y, ahora, los disidentes pretenden cogobernar con Michelle 
Bachelet. Están desesperados porque quieren cogobernar con ella. No sólo en el 
comando, sino que en su futuro gobierno. Y hasta ahí no más llegamos. ¡Hasta 
ahí no más! Primero, hay que respetar a Michelle Bachelet, y, como muy bien lo 
dijo Frei, hay que respetar la dignidad de Michelle Bachelet. Ella toma las 
decisiones. Si aparecemos imponiéndole algo, estaríamos dañando a la próxima 
Presidenta de la República. Ella merece todo nuestro respeto. Y tenemos que 
contribuirle con la mejor disposición a que el liderazgo que tiene se traduzca en 
una posibilidad real de gobierno. 
 
Cambios y nuevas caras 
 
-Valdés dijo, respecto del comité ejecutivo del comando, que "aquí se anda en 
autos de buena cilindrada y no con cacharros". 
 
-Fueron palabras poco felices. Además, hay un comité político en que está él, 
Soledad Alvear, Andrés Zaldívar, Foxley, Alejandra Sepúlveda y Patricio Rojas. 
Gabriel es un modelo clásico y muy elegante, pero tiene que abrirse con 
generosidad, tal como se abrió para dejar de ser senador. 
 
-Usted no era muy bacheletista, ¿qué le pasó? 
 
-Ella tiene un liderazgo ciudadano. Sobrepasa a los partidos. Recoge, en forma 
muy natural, esto que planteamos de hacer correcciones al modelo económico 
para hacerlo más social, más humano, más cercano. Es una mujer de grandes 
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méritos y representa algo nuevo. Aquí mismo le dije a usted que la Concertación 
estaba muerta... 
 
-¿Ahora resucitó? 
 
-¡Claro!, la Concertación resucitó. Para más de lo mismo, la gente no va a votar 
por nosotros. Se necesitan cambios, nuevas caras. Algunos se resisten a que 
lleguen nuevos rostros a este comando. Ella tomó una decisión y yo la asumo. 
La crítica de algunos surge de una forma antigua de hacer política que es 
funesta mantener. ¡Eso tiene que terminar! De lo contrario, van a pretender 
condicionar a la próxima Presidenta de Chile. Y yo, como presidente del PDC, 
lucharé con todos mis medios para que Michelle Bachelet tenga la máxima 
libertad para hacer el gobierno que Chile requiere en el próximo período. Chile 
quiere terminar con eso de que los mismos, por 14 años, se cambiaban de un 
lado para otro. La gente la respalda porque no la ve contaminada. 
 
-¿No hubiera sido positivo que Soledad Alvear, que compitió con ella, hubiera 
asumido como su generalísima? 
 
-Ya está decidido así y fue una buena decisión para el partido... Al no llevar 
candidato presidencial propio, ¿cómo aparecía la DC? La Michelle Bachelet dio 
una señal muy potente al poner a Jaime Mulet a la cabeza de su comando. Esto 
demuestra que el día de mañana la DC no va a ser un mero acompañamiento. 
Que Lavín y Piñera se repartan el electorado de derecha; nosotros, le 
aportaremos al gobierno de Michelle Bachelet el centro y otros le aportarán la 
izquierda. 
 
El aporte del PDC 
 
"Corregir el modelo económico" 
 
-¿Qué resultado consideraría un éxito para la DC? 
 
-En la municipal tuvimos un 20,6. Si sacamos un 20,7, fantástico. Y en la 
parlamentaria tuvimos 18,9. Si sacamos el 18,91, ¡fantástico! Veámonos por la 
meta más alta: la municipal. Espero superar la meta de 22 diputados, y de los 
diez senadores -que se dieron en una coyuntura especial-, obtener 6 o 7 sería 
un éxito. Lo importante es que colaborando lealmente con el futuro gobierno de 
Michelle Bachelet, podamos corregir el modelo económico. No nos gusta cómo 
se ha venido aplicando y esperamos que podamos contribuir a perfeccionarlo. 
Eso es lo que me mueve. 
 
-¿Piensa que de ser Presidenta Michelle Bachelet cambiará el modelo seguido 
en los tres gobiernos de la Concertación? 
 
-El gobierno del Presidente Lagos ha sido muy bueno, con logros evidentes, pero 
a la vista están sus falencias. Pido que se actúe con pragmatismo sobre este 
modelo de globalización -denominación moderna del sistema capitalista-, donde 
se resuelven las cosas desde un punto de vista económico, no social. Tenemos 
que corregir este modelo: dejarle lo bueno y evitar algunos desajustes no 
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menores. 
 
-¿Querría un gobierno más socialista? 
 
-No. Partiendo de la libertad económica que existe, que se acentúe la 
responsabilidad de los diversos sectores, también del gobierno. Los sectores 
medios no han tenido el espacio que se requiere, y, como dice nuestro lema 
parlamentario, Chile tiene que crecer para todos. 
 
-¿Un modelo más estatista? 
 
-No diría eso. Pero tiene que haber una responsabilidad del gobierno. Por 
ejemplo, en 1940 la Corfo jugó un rol decisivo, ahora hay que hacerlo con los 
pequeños y medianos empresarios que han sido víctimas de este modelo. Debe 
haber mayor sensibilidad: esto no puede quedar entregado a una mera política 
de mercado. 
 
-¿Aspira a un gobierno menos "mercadista"? 
 
-¡Exactamente! Aplicaría la lógica de los alemanes: política ¡social! de mercado. 
Aquí, los mayores logros son de las grandes empresas; mientras los pequeños y 
microempresarios dan el 80% del empleo. Hay que ser ¡realistas! Los 
tecnócratas que hoy levantan la voz para justificarlo todo por la aplicación 
dogmática de un modelo, le están haciendo un daño tremendo a la sociedad 
chilena. 
 
-Entre los tecnócratas, ¿incluye al ministro Eyzaguirre? 
 
-No quisiera personalizar, pero eso es lo que uno ve. ¡No puede ser que el 
Estado saque beneficios por el alza del petróleo! En Chile hay ¡dos millones de 
autos! ¡No me vengan a decir que sólo los ricos tienen auto! Esto hay que 
corregirlo. ¡No puede ser que lo "macro" ande muy bien y lo "micro" ande mal! 
 
-¿Coincide en esto con Michelle Bachelet? 
 
-Tenemos una coincidencia muy importante. Trabajaremos con todo para que 
sea Presidenta, pero también queremos una fuerza parlamentaria que nos 
permita corregir, con ella, el modelo para que toda la sociedad crezca. No puede 
haber movilidad social donde la propiedad se concentra en unos pocos y la 
extrema pobreza se enfrenta como un problema de caridad. 
 
Definiciones 
 
-Elección mesa DC, ¿enero o marzo? 
 
-Entiendo que es en marzo. Pero entendemos por qué los mismos de siempre 
quieren hacerla en enero. Debieran ser más sutiles... 
 
-¿Irá a la reelección? 
 

 5

CEME - Centro de Estudios Miguel Enríquez - Archivo Chile



-Mi preocupación ahora es la elección parlamentaria y la presidencial. Fui 
elegido por dos años, reelecto por otros dos. No me he puesto en el caso, pero 
nunca me he negado a nada en mi vida. 
 
-Aporte valórico de la DC al programa de la Concertación: 
 
-Para nosotros, el valor de la persona humana es intransable. El valor de la vida 
para nosotros no tiene límites. La familia es un gran valor para nosotros. Y 
tengo plena confianza en Michelle Bachelet respecto de esos temas. Ni siquiera 
voy a perder el tiempo de entrar a discutir temas como el aborto o el 
matrimonio entre homosexuales. 
 
 
__________________________________________ 
 

 
 
Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE,  Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
http://www.archivo-chile.com 
Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la 
envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, 
información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: 
archivochileceme@yahoo.com 
 
NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin 
de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y 
preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los 
permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus 
autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores. 

© CEME web productions 2005   

 

 6

CEME - Centro de Estudios Miguel Enríquez - Archivo Chile


